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感谢有这个机会给大家做个汇报，其实我们真的还没做那么好，总是在大家鼓励声中一

步一步往前走，相信有一天会做好，昨天晚上我们在北京的大街上，我们就在看天上的星星，

所有北京的老师到我们那去的时候都说北京看不到星星，我们不相信，然后昨天晚上我们就

看了，还是看到了几颗星星，但是远没有我们那里满天星星，而且是很清澈的星星，这个让

我们找到北京还是不如我们家里面好，在晚上的自信心还是在星星那里感受到了。 

今天老师给我们安排的是文化建设，其实我们的合作社也好，我们的社区综合农协也好，

我们的文化建设我觉得是，我们从 98 年做到现在的话，我们首先觉得是农民的自信心建设

才是我们文化建设的核心，我们一说农民都觉得农民没文化、没素质，农民很差，但其实我

们觉着是，一路走到现在，农民有得天独厚的一个优势，起码我们觉得是一年四季风景不一

样，每天的风景也不一样，这是城市绝对找不到的，而且在农村我们快乐，我们自由，没有

人说你今天必须得上班，没有人说，你今天几点必须赶到。所以这种自由是我们农民自己的

非常非常难得的一块天地，那我们的快乐呢就是，我们在 2001 年我们从一个村组织了 35

个妇女进行跳舞，当时无意之间大家开始闲着没事我们去跳舞，结果一跳跳了 30 几个村，

跳了 30 几个村，跳舞中间所有人都觉得是合作社的跳舞好像没关系，但实际上一跳舞的话，

不相信我们今天坐这里听着很美，假如说我们今天把这个教室改成舞厅，如果我们跳街舞也

好，跳健身舞也好，哪怕我们做广播操也好，那心情肯定不是我们现在坐在这里的心情。每

一次我能深深的感受到，和我们年轻的走模特步，我们老年人呢，我们 80 多岁的老年人还

走过模特步，那我们 60 多岁的老太太跳舞的话，那种跳起来的活力啊，那种生命给人的感

觉啊，真的这才是活着，所以这个一跳舞激发的大家的那种快乐心情，真的是让人非常有力

量。 

很多人说为什么你走了 14 年一直坚持走，一呢，我们确确实实觉得是，杨团老师第一

次到我们那去的时候，我就想不明白，我们村的事和杨老师在北京有什么关系，结果杨老师

每一次去给我们上课，每一次呢就给我们讲日本农协国家的政策，我们觉着有那么高的热情，

所以觉着每一次老师一走我们马上讨论：我们村里的事是我们自己的还是专家学者的，如果

说是我们自己的，我们的热情在哪里，如果说是专家学者的，人家在北京就挺好的，干嘛从

那么远到农村里来。所以我们觉得是我们农民有自己的快乐，有自己的自由，但我们农民没

有自己的精神不行，而这种精神的话，也是受了我们这么多专家学者的感染，很多合作社我

们总是觉得合不起来，合起来又没钱，那其实呢我们觉得是连合都合不起来，你还谈什么钱。

我们要合起来的话我们一直坚持着我们合作社，不向外头白要一分钱，这是我们从 98 年一

直坚持到现在，那不要钱该怎么办，我们觉着呢是，其实我们走到现在，走了 14 年，我们

感觉呢，在我们的 35 个村的社区里边哪儿都是钱，举个例子说：我们在 04 年妇女跳起来之

后，04 年我们已经是通过妇女参加义务劳动把全村的垃圾清理的非常干净，06 年新农村建

设一来，我们看到是所有的新农村建设都是给钱。那包括我村的队长和我是一家，他也是村

干部，考虑到政府项目，他说生态家园不要干了，那我们自己来干。我说我们干这个又不要

钱，凭什么不让我们干，那结果 06 年、07 年我们吵了两年，结果没放弃，那么从 07 年开

始催生项目，他们开始清扫村里的垃圾，每一次上去检查就清扫一次，那这到 09 年的时候

呢，这个垃圾又是不成样子，所以到 2010 年去年的时候我们觉着脏的实在不成样子的时候



呢，当时我们治理了半个月，他说你们原来生态家园花了多少钱，我就说我们一年义务劳动，

就是把堆放的垃圾拉走，一年只需要花 1300 块钱，但是现在是，因为我们村里面的书记是

镇里面兼的，那这个就是一年一年的这个，花了几万块钱，仍然是很被动，比如说市长今天

心血来潮马上要到这儿来，一下子就是所有紧急通知：赶紧打扫卫生，弄得那儿都很被动，

那我们去年 11 月份开始呢，村里边也不管了，那我们开始又组织我们生态家园的人员去清

扫垃圾，这次清扫垃圾我们就重新在我们原来的基础上，我们村有 204 户，我们一家一户每

个月拿一块钱，当时又是我们村里的村民小组的组长说：“这钱你不要掏，我们掏，干吗动

农户的钱。”我说这个环境卫生是大家的，你掏这一块钱不是目的，但就是让大家知道他，

大家一起来做，这样的话我们通过收钱的话，到现在来说的话 ，我们就已经转到就是，你

必须把你家的垃圾分类，分成三类，我们才收，否则的话这一块钱不够，需要三块钱我们再

分，这就解决了，垃圾从根源上就没有了，而且分类出来的垃圾就是 80%他不是垃圾，它

是宝贝，他就送到我们地里作为堆肥的原料，所以这一块不是钱才能办成的事。 

我们每年呢都会在冬闲时间组织妇女跳舞，实际这个不是那么难组织，我们 12 月份就

开始，到元旦各个村就开始接着比赛，每个村的妇女 80%都参加，大家跳什么呢，反正 14

步也有，16 步也有，反正大家就是跟你，5 块钱一个光盘，交给你村里爱跳舞的，你们学，

学会我们比赛，这样起来的话整个村就非常的活泼，但是 12 月份就是今年我们选举，各个

村都在选举，很多村干部就说：“你们有没有政治性”，我们对政治一点都不感兴趣，那选

举是你们村委会要选举的，党支部要选举的，我们参与，当然我们只管跳舞，我们天天跳的

真的是非常热闹，那我们这块今年在选举里边特别有一个法，就是在两委里边必须有一个女

的，这个就围绕这个必须有个女的，我们就开始讨论为什么必须有个女的，这个参与选举通

常都是男的说了算，那我们必须有个女的就延伸出了女性文化，然后我们说中国封建几千年

都是男尊女卑，为什么今年出了一个女的，这可真是我们女的要庆祝的事，所以这块我们现

在要落实，哪些女的参与了选举，哪些女的没参与，当然这个不单单是女的去期待男的，我

们觉得男女公平一定是彼此尊重，不是说男的当家或女的当家，这也是在我们的活动中间。 

反正这一块是我妈给我们计划，看你干正事不带劲，你干闲事是浑身的劲，所以我爱人

也是说我：你简直是狗熊掰棒子，你干上这个你就不想干了，你就想干那个，但是从 98 年

做到现在，真的是到现在来说，我们这个社区已经是大小 43 个村，那在这 43 个村里面我们

老人的工作、我们妇女的工作、我们儿童的工作、我们生态家园的工作、我们青年农场的工

作，当然还有手工艺了，我们有合作社了，我们大小组织是 34 个，那这 34 个组织都是独立

的，那么去年我们就是结合各个组织财务这一块，我们从我们县财务局请来了老师来讲财务

这一块怎么做，那讲财务这一块发现大家不习惯，他觉着财务好像就是你要管我，所以就是

不相信你，所以我们在财务这一块我们请两个老师，每个月给我们所有部门的骨干专门上课，

他说这是会计的事，干嘛要让我们来学，那我们在财务中间也感觉到所有人的理财，那我们

的理财现在已经延伸到我们每一个家庭理财怎么办，你这个家里面到底是多少钱，不是你说

了算，我们的工作人进入农户家里知道你前三年都干了啥，你现在家里有多少地，有多少房，

有多少资产，未来的三年会怎么样，家家社员在做家庭理财，随着这么多事里面我们是感觉

是，今年夏天 7 月到 9 月两个月呢，我是请了两个月的假，我觉着我们的青年已经起来了，

各个部门都独立了，我这两个月就什么都不干，当然我们这还有一个和外边一个就是配合富

平学校做了一个小额贷款，两年半做了一个就是从 3000 万起步做到累计 9000 万，那这 9000

多万做到现在的话，他也是让我们验证了一点，我们做的时候听了太多钱一到农村就没了，

但我们做到现在验证了一点，农民最讲诚信，不讲诚信的恰恰是一些冒充的一些，当然也有

一些混混，这是极少的，所以说农民最讲诚信，在我们最开始注册这个公司的时候呢，政府

呢开了一个紧急现场会，有六个副市长，市长在开，当时就说我们信用社去年刚发了 1000

万都收不上来，你敢保证这个钱发下去你能收的上来，农民是不讲诚信的，听完这个我们很



生气，但我们没话可说，我们只能用事实来证明，所以到现在来说呢，昨天来之前我们去了

我们永济的人行，我们人行的行长当面跟我们谈，你们这个呢确确实实是真的是服务农民，

而且你们目前的坏账几乎是零，那这块呢就是，反正我们的资金额就是在 3 万以下，所以这

一块就证明农民是最讲诚信的，那么农民也是最自信的一个群体，那农民的文化呢我们觉着

也是最最优秀的，而我们农民的文化呢，通常文化我们觉着是，就上大学、研究生是文化，

那可能是理论性质的一个文化，那农民的文化我觉着就是，我们通常开玩笑说：我们到冬天

吃饭，每人端一碗饭都站到门外边，一边聊着一遍晒太阳吃饭，这就是农民的文化，而这个

吃饭是非常有胃口的一个吃饭聚会，那我们农民有时候就觉着是，我们的文化像我们今年就

是早上，已经给大家说了一点，香港要和我们合作那个有机棉花，他要投入 3 个亿拿 3 万亩

买 3 万亩地，我们说我们只需要 400 万就能做出 3 万亩地的产品，他不相信，跟进了我们 3

年，到今年我们基本上完成了接近 3000 亩的地，但我们 3000 亩只花了不到 20 万的成本，

所以我们就要完成 1 万亩的有机农业的话，我们的成本是非常非常的低，那我们靠的什么，

就是一家一户我们去动员大家就说为了保护土地我们来做有机农业，不是为了光卖钱，所以

我们到现在的话，明年就完成了 1 万亩的棉花，那我们 1 万亩的棉花收多少钱呢，收 400

万，那这 400 万就按照我们的制度是 60%还原给社员，但同时我们的榨花长就出来了，榨

油厂还没出来，那么已经开始订购，你们的油给不给我卖，所以这一系列都是中间的成本就

出来，这是到现在我觉着是，要是要文化的话就是我们农民的自信心和我们农民的精神，这

本来就是我们的，只是我们怎么挖掘，我们做的真还没有那么好，要感谢这么多关心和支持

我们的老师。 

 


